





# Crónica Literaria

## DIEGO DÚBLE URRUTIA PREMIO NACIONAL DE LITERATURA

Más vale tarde que nunca.

Efectivamente, según varios indios, Dublé Urrutia, y no Díaz Latorre, debió haber recibido el primer Premio Nacional de Literatura. Nació antes, publicó antes; examinándolo ahora, en perspectiva, el uno junto al otro, se siente a Dublé más solido, mejor instalado en el presente, con mayores probabilidades de seguir imponiéndose en el futuro. Díaz Latorre dejó una obra más vasta y también una más vasta leyenda. Era seductor y misterioso, fascinaba a la gente. Pero su prosa, siempre un poema flotante, ahora flota demasiado. Vuela a la francia disolución. Música hecha de aire, se escapa en el aire. En cambio, la poesía de Dublé, como el vino de plata que algunos comparan a la de cristal, "forjada a martillo, resistió al mortillazo". Incluso al peor de todos, el tiempo que que más viejo, el poeta ha evolucionado menos que el predicador. Y qué viejo es!

Justamente este año le habría permitido, si fuera hombre de honores, celebrar el aniversario de su libro "Veinte Años" que don Carlos Silva Villegas, en "El Chileño" de 21 de junio de 1888, juzgaba así:

"Habrá de convenir todos los que recorren las páginas del libro, en dos puntos, que son un título bastante para dar a este joven el título de poeta: el primero que tiene constitución bellas y las dice en tan bella y adecuada forma, que no es posible leerla sin honda emoción; y en el segundo que todo lo que dice, piensa y dice el supo fruto genuino y sincero de su alma, que se halló en libros ni copia de nadie, sino de la naturaleza y del espíritu aspirante, fuertes eternos del arte. Grandes o pequeñas, con mucho valor o escaso mérito, las poesías de Dublé Urrutia son originales, no van por la trillada senda que siguen, sin ánimos para hallar su propio camino, todos nuestros jóvenes: tienen, en suma, el sello personal de un espíritu independiente y fuerte".

Nada de esto, sin grandes modificaciones y alegorías, habría podido decir entonces de Díaz Latorre. Si alguna novedad aportó —y aportó mucha— al aire de su época— era la que nacían de traeje de circo roto y el absorbió con prodigiosa flexibilidad para difundirla mediante su magia.

Dublé Urrutia—presiges don Carlos Silva—nació de una raza de guerreros en la vieja tierra araucana, en alguna de las imponentes sierras que los valientes alzaban en aquéllas días, en los breves intervalos de la guerra inacabable y que hoy son

prósperas ciudades, emporios de riqueza que, después de tantos años nos impuso a parecer más exagerados.

Véase:

... Yo me quedaba a veces para escuchar del ave que cantaba preciosas y bellas sonatas latinas que en los castaños modulaba desde el año los misticos sonidos: los cantos argentinos de aves y pájaros; los himnos de las lindas y de los carpinteros; las voces alarmadas de los brillantes loro, que sordían la mañana con sus súgros coros; la querida melodiosa de la hermosa paloma,

y el grito del milán que por el bosque sonaba...

Antes de Dublé, estos pájaros estaban en una jaula estrictamente prohibida. No se les permitía nombrar. Si los abría la puerta y los soltó, para alegría musical y Enriquecimiento de lectores no poco sorprendidos.

Lo que hizo con los pájaros, lo hizo con las plantas, las flores, las personas, es un milagro. Se quiere ver cómo le abrió la senda a Baldomero Lillo?

Es triste y miserabil, como la muerte triste la vida de los pobres; el hogar allí no cultiva la pobre bestia humana, que tanta y nadie opera, arrastra allí sus miembros entre la basura de miserables candelas, como cualquier garrote.

El hombre es en las ciudades un simulacro humano.

Algunas vez, la bestia cansada de tan cruento dolor, despierta y pide, con el rostro atento de las revueltas flores que encienden las angustias un puro limpio de trigo para sus fauces muertas y rugir, pero entonces ya justa y santa esquinal el plomo o la metralla lo desafraza la leugna.

Nada más fuerte ha dicho el autor de Sub-Terra y las anastomosis de Potosí Véliz, aprovechadas por la prensa comunista, recordadas a su lado.

Al mismo tiempo, tras estas fuertes voces podían citarse las más finas, juguetonas o pícaras de nuestra poesía, solamente por mencionar algunas páginas, las que contiene por ejemplo, "En el fondo del lago" o esa insólita, crujiente, transparente "Fotona Cándida", cuyas bondades reflejan aguas.

Porque el poeta dormido, amplio y profundo de "La Procesión de San Pedro" en, cuando el tiempo pasa y él lo quiera, el lapidaria sentencia de sus terribles imperables.

Y, sin embargo, vivía y no se le presentaba, inclinado allí que trato de historia literaria y bibliófilos de otras cosas, de otros nombres.

Pero, en fin, "tú estás bien que lloras bien", más vale tarde que nunca. Démole las gracias a los miembros del jurado, pensando por don Ricardo Riquelme, que lo propuso.

El Premio Nacional no cambia los costumbres de ciertas entidades

# **Diego Dublé Urrutia : Premio Nacional de Literatura**

## **[artículo] Alone.**

Libros y documentos

### **AUTORÍA**

Alone, 1891-1984

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1958

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Diego Dublé Urrutia : Premio Nacional de Literatura [artículo] Alone.

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

### **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)